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Динамический хаос (хаотические колебания) представляет собой нерегуляр­
ное и непредсказуемое на большие времена движение в детерминированных не­
линейных динамических системах. Причинами нерегулярности и непредсказуе­
мости является собственная динамика системы, а не влияние шумов и внешних 
возмущающих факторов. Последнее десятилетие характеризовалось большим 
интересом к применению хаоса для передачи информации в качестве несущих 
или модулируемых полезными сигналами колебаний. Это связано как со свой­
ствами динамического хаоса, привлекательными для связных приложений, так 
и тенденциями развития самих коммуникационных технологий и систем, ис­
пытывающих потребность в новых идеях для решения грандиозных задач типа 
задачи создания «информационного общества». Отечественные и зарубежные ис­
следования показали, что динамический хаос может быть использован в комму­
никационных системах в качестве несущих информацию колебаний. При этом 
оказалось, что динамический хаос по своим свойствам во многом отличается от 
такого традиционного носителя информации, как гармонические колебания, и его 
с полным основанием можно называть новым типом носителя информации для 
систем связи.

Для научных работников, а также аспирантов и студентов старших курсов 
соответствующих специальностей.

DMITRIEV A. S., PANAS A.I. Dynamic chaos: novel type of information carrier 
for communication systems.

Dynamic chaos (chaotic oscillations) is irregular and unpredictable (over large 
time intervals) motion of deterministic nonlinear dynamic systems. The reason for 
the irregularity and unpredictability is the inherent dynamics of the system rather 
than effect of noise or external perturbing factors. The last decade is characteris­
tic of great interest to applications of chaos in communications as a carrier or as 
oscillations modulated by useful signals. This is associated both with features of 
dynamic chaos attractive to communication applications, and with development 
tendencies of communication technologies and systems, requiring new ideas for 
achieving such immense goals as building the «information society». As a result 
of intense studies of Russian and foreign researchers the question of a principle 
use of dynamic chaos in communications as information-carrying oscillations was 
answered affirmatively. As was found, in many respects the dynamic chaos is dif­
ferent from such a conventional information carrier as harmonic oscillations, and 
with good reason it can be called a novel type of information carrier for commu­
nication systems. The present book is devoted to investigation of the principles of 
information transmission with this novel carrier.
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